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БЛАГОУСТРОйСТВО

Далее кортеж Главы на-
правился в кинотеатр. Там 
Юнус-Бек Евкуров провёл 
небольшое совещание с ви-
це-премьером Мадиной Гой-
говой, руководством кино-
театра и комитета по делам 
молодёжи. Руководитель 
региона отметил, что с по-
теплением свою работу не-
обходимо активизировать и 
комитету. По его мнению, мо-
лодёжные акции, субботники 
и другие мероприятия надо 
организовывать с развлека-
тельными, познавательными 
и интересными для молодё-
жи элементами. К примеру, 
кинотеатр «Дружба», кото-

рый открыт на базе бывшей 
«Матрицы», хорошо подхо-
дит для этих целей. 

Завершилась поездка 
Главы просмотром художе-
ственного фильма «Чемпио-
ны».

Следует напомнить, что 
ещё до открытия кинотеатра 
в СМИ региона было объ-
явлено всенародное голо-
сование на новое название 
для него. Из предложенных 
названий «Матрица», «Друж-
ба» и «Родина» со значи-
тельным отрывом предпочте-
ние отдано «Дружбе». Новая 
вывеска уже появилась на 
здании.

По информации и.о. 
Председателя Правитель-
ства РИ Магомеда Бекова, 
выступавшего докладчиком 
по первому вопросу, для по-
вышения эффективности 
информационно-профилак-
тической деятельности, на-
правленной против роста 
коррупции, а также для фор-
мирования общественного 
мнения о ее социальной 
опасности предприняты ряд 
мер. В частности, в целях 
мониторинга состояния кор-
рупции, выявления корруп-
циогенных факторов среди 
населения республики про-
водятся социологические 
опросы. По итогам их анали-
за будут выработаны допол-
нительные антикоррупцион-
ные меры.

О мерах по предупрежде-
нию и профилактике корруп-
ции в сфере закупок товаров, 
работ и услуг для обеспече-
ния государственных и му-
ниципальных нужд сообщил 
министр финансов республи-
ки Магомед-Башир Аушев.

Минфин РИ совместно с 
ингушским управлением ФАС 
России и управлением Рос-
финнадзора по Ингушетии 
в январе текущего года про-
вел два крупных социально 
значимых образовательных 
мероприятия прикладного 
характера. Это круглый стол 
на тему «Актуальные вопро-
сы применения в Республике 
Ингушетия Федерального за-
кона от 5 апреля 2013 года  
№ 44-ФЗ «О контрактной 
системе в сфере закупок 
товаров, услуг для обеспе-

чения государственных и 
муниципальных нужд». В 
тот же период специалиста-
ми Финансового универси-
тета при Правительстве РФ 
был проведен очный этап 
масштабного повышения 
квалификации контрактных 
управляющих и членов кон-
трактных служб государ-
ственных и муниципальных 
заказчиков Республики Ингу-
шетия.

Очередной докладчик 
заседания министр здраво-
охранения Ингушетии Ма-
рем Арапханова сделала 
акцент на том, что в борьбе 
с коррупцией их ведомство 
основывается на принципе 
публичности и открытости 
деятельности министерства 
и подведомственных учреж-
дений. Для освещения ре-
зультатов деятельности по 
предотвращению коррупции 
в СМИ показано 129 сюжетов 
на телевидении, 199 статей 
опубликовано в газетах, по 
радио прозвучало 30 репор-
тажей, в сети интернет было 
размещено 248 статей.

По итогам заседания Со-
вета по противодействию 
коррупции был дан ряд по-
ручений. В частности, о бо-
лее широком освещении и 
пропаганде в СМИ антикор-
рупционных мероприятий, о 
создании реестра недобро-
совестных поставщиков, о 
проведении анкетирования 
пациентов в учреждениях 
здравоохранения с целью 
выявления фактов корруп-
ции в действиях медицин-
ских работников.

Застройку прибрежной 
зоны Магаса Глава Ингу-
шетии обсудил с и.о. пре-
мьер-министра республи-
ки Магомедом Бековым, 
представителем Минстроя 
Лидой Плиевой, дирек-
тором Дирекции ФЦП Ас-
ланбеком Харсиевым, 
помощником-советником 
Русланом Булгучевым 
и руководителем ООО 
«Творческие мастерские 
Моспроект-5» Сергеем Тка-
ченко.

Участники совещания 

изучили архитектурные пла-
ны каждого микрорайона 
столицы Ингушетии, их со-
ответствие с Генеральным 
планом застройки Магаса. 
Архитекторы предложи-
ли несколько участков, где 
можно построить высотные 
здания.

Юнус-Бек Евкуров озна-
комился с предложением, 
эскизами небоскрёбов, и 
подчеркнул, что к застрой-
щикам этих объектов у него 
лишь несколько требований: 
высокое качество работ и 
наружной отделки. Небо-

скрёбы должны гармонично 
сочетаться с комплексом 
остальных строений, допол-
нять архитектурную компо-
зицию и украшать город.

Глава поручил изучить 
прошлый опыт Градострои-
тельного совета. Юнус-Бек 
Евкуров согласился с пред-
ложением его воссоздать и 
возглавить. Более того, ру-
ководитель региона поручил 
создать градостроительные 
комиссии в каждом городе 
республики, и руководить 
ими, в свою очередь, будут 
главы администраций.

Поздно вечером Юнус-
Бек Евкуров собрал чле-
нов кабинета министров, 
представителей прокура-
туры, МВД и глав муни-
ципальных образований 
для обсуждения вопро-
сов самовольного захва-
та земельных участков и 
незаконного строитель-
ства частных объектов. В 
том числе речь шла о на-
рушениях земельного за-
конодательства на терри-
ториях Карабулака и с.п. 
Сурхахи. Своё выступле-
ние руководитель региона 
начал с резкой критики в 
адрес администрации г. 
Карабулака за ненадле-
жащее выполнение указа-
ний, связанных со сносом 
построек, возведенных не-
ким Умаровым на незакон-
ных основаниях.

По словам Главы респу-
блики, поводом для встре-
чи послужило преступно 
халатное отношение пред-
ставителей правительства, 
муниципальных чиновников, 
депутатов местного само-
управления к своим долж-
ностным обязанностям и 
желание некоторых жителей 
присвоить государственную 
землю. «Почему вы, выде-
ляя огромный участок од-
ному человеку и ущемляя 
права тысяч нуждающихся, 
не думаете, во что это вы-
льется завтра. Я никак не 
понимаю, как можно бездей-
ствовать, ссылаясь на то, 
что землю выдавали десят-
ки лет назад. Напрашивает-
ся вполне уместный вопрос: 
для чего вы сейчас нахо-
дитесь в этой должности? 
Вы пришли к власти, чтобы 
навести порядок на вверен-
ной территории», - выразил 
недовольство Юнус-Бек Ев-
куров, обращаясь к главе 

администрации Мухмаду 
Бариеву.

«Когда дело касается 
лично вас, вы быстро нахо-
дите ресурсы и рычаги воз-
действия для решения своих 
проблем. Но как только речь 
заходит об общественном 
интересе, то вы стараетесь 
не замечать нарушений. Как 
можно позволить некому 
Умарову, перекрыв троту-
арную дорожку, по которой 
должны перемещаться пе-
шеходы, построить объект. 
Такое ощущение, что в Ка-
рабулаке есть параллель-
ная власть. Куда вы смотри-
те? Где мы будем строить 
детсады, школы, больницы, 
спорткомплексы для наших 
детей? Вы не задумывались 
над этим?» - поинтересовал-
ся руководитель региона.

По словам Главы респу-
блики, благодаря проведен-
ной кропотливой работе го-
сударству были возвращены 
огромные земельные участ-
ки в районе Аби-Гув, где воз-
ведены и строятся объекты 
социального назначения.

Не меньшее возмущение 
у Главы субъекта вызвало 
решение депутатов местно-
го самоуправления с.п. Сур-
хахи разрешить возвести 
забор вокруг фермерских 
хозяйств, взятых в арендное 
пользование Русланом Му-
цольговым и Магомедом Ау-
шевым, игнорируя жалобы 
местного населения.

Напомним, ранее по по-
ручению Юнус-Бека Евку-
рова ограждение вокруг ука-
занных КФХ было снесено. 
Получив согласие местных 
депутатов, фермеры вновь 
оградили территорию, полу-
ченную на праве аренды в 
1996 и 2012 гг.

Отговорка руководителя 
администрации сельского 
поселения Харона Нальгие-

ва «мы работаем над этим» 
Главу региона не устроила. 
Он высказал требование в 
кратчайшие сроки снести 
возведенное ограждение и 
передать площади государ-
ственному сельхозпредпри-
ятию «Магас», расположен-
ному неподалеку. Все эти 
вопросы нужно решить за 
неделю.

В ходе совещания Юнус-
Бек Евкуров дал главе адми-
нистрации Карабулака Мух-
маду Бариеву один месяц на 
исправление сложившейся 
ситуации, иначе будет по-
ставлен вопрос об освобож-
дении его от занимаемой 
должности.

Несмотря на всю слож-
ность озвученных тем, ве-
чернее совещание завер-
шилось на приятной ноте. 
К концу встречи один из де-
путатов с.п. Сурхахи Руслан 
Муцольгов попросил у Гла-
вы Ингушетии содействия в 
создании в селе своего во-
кально-инструментального 
ансамбля, пообещав сде-
лать этот коллектив лучшим 
в республике. Руководитель 
региона поддержал идею 
депутата и тут же дал ука-
зание вице-премьеру, кури-
рующему культурную сферу, 
оказать всемерную помощь 
в реализации проекта, на-
правленного на пропаганду 
культурных традиций на-
шего народа. «Если вы на 
деле покажете, что хотите 
серьезно заняться этим во-
просом, то я лично готов 
всячески поддерживать и 
спонсировать ваш проект. 
Думаю, было бы правиль-
ным создать мужской хор, 
который будет исполнять 
не только народные песни, 
но и назамаш на ингушском 
языке», - заключил руково-
дитель региона.

Глава Ингушетии призвал 
усилить борьбу 

с самовольными захватами 
земельных участков

Дополнить архитектурную 
композицию и украсить 

город

Центр 
молодежных 

акций

По дороге в Назрань руководитель региона сделал 
непродолжительную остановку на автостанции и обсу-
дил с главой администрации города Асланбеком Тумго-
евым ближайшие планы благоустройства этого района. 
Как известно, на этом участке очень насыщенный поток 
автотранспорта и пешеходов, так как здесь близко рас-
положены автовокзал и продовольственный рынок. О 
необходимости расширения проезжей части горожане го-
ворили не раз, но скоро, по словам мэра Назрани, после 
переноса основной нагрузки автовокзала, эта проблема 
будет частично решена. Юнус-Бек Евкуров подчеркнул, 
что парковая зона, которая будет на месте АТП, должна 
быть расположена так, чтобы украшать центр города, а 
тротуары для пешеходов – сплошными, ровными и удоб-
ными для перемещения инвалидов.

Реестр 
недобросовестных

В минувшую субботу 
в городе Воинской славы 
Малгобеке прошел оче-
редной субботник, уже 
второй после наступления 
погожих дней. Горожане 
сообща вышли на улицы, 
чтобы продолжить рабо-
ты по благоустройству и 
санитарной очистке, нача-
тые неделю назад.

ПОЖАЛУй, наиболее ак-
тивно проявили себя на суб-
ботнике работники ПУЖКХ 
и трудовые коллективы раз-
личных учреждений, органи-
заций и предприятий города. 
Люди занимались обрезкой 
сухих веток и кустарников, 
которые скоро оденутся в 
зеленый наряд, убирали му-
сор, приводили в порядок 
клумбы, белили деревья и 
бордюры. Как нам сообщили 

в местной администрации, 
на общегородском суббот-
нике было задействовано 
шесть единиц спецтехники, 
а общее число его участни-
ков приближалось к цифре 
1200 человек.

Организованно прохо-
дил субботник и в целом по 
Малгобекскому району. Тут 
тоже были задействованы 
все силы и средства. Но все 
же, наблюдая за тем, как 
приводятся в порядок город 
и район, мы в который уже 
раз вспомнили поговорку, 
что чисто не там, где метут, 
а там, где не сорят.

Работники централизо-
ванной библиотечной систе-
мы Малгобекского района 
в тот день несколько часов 
очищали от мусора обочи-
ны дороги, ведущей от села 
Пседах по направлению к 

городу. Путь до самой город-
ской черты им, разумеется, 
пришлось преодолеть пеш-
ком. Вызывает недоумение, 
почему у жителей частных 
домовладений, примыкаю-
щих к оживленной проезжей 
части, не нашлось време-
ни и возможности самим 
убрать мусор за воротами 
своих дворов.

Мероприятия по повы-
шению уровня благоустрой-
ства и улучшению санитар-
ного состояния территории 
города Малгобека и Малго-
бекского района будут про-
должены. Власти города и 
района призывают населе-
ние проявлять в этом боль-
шую сознательность и ответ-
ственность.

Ахмет ГАЗДИЕВ

ЧИСТО ТАМ, ГДЕ НЕ СОРЯТ

Развитие традиционной культуры
23 марта в Доме культуры с.п. Нестеровское состоялось большое мероприятие, по-

священное Дню работника культуры - «Концерт дружбы», сообщает пресс-служба Мин-
культуры Ингушетии.

"Это мероприятие прошло под эгидой Года культуры в Российской Федерации, - отметил 
директор Республиканского дома народного творчества Беслан Газдиев. - Отрадно, что все 
работники клубных учреждений с большим воодушевлением приняли известие о Годе куль-
туры в надежде, что больше внимания будет уделяться развитию традиционной культуры и 
культурно-досуговой деятельности".

На концерт дружбы собрались работники всех домов культуры республики, представители 
национальных общин, проживающих в Ингушетии.

В программе концерта были представлены лучшие номера солистов и творческих коллек-
тивов всех культурно-досуговых учреждений.

Прозвучали песни на русском, ингушском, азербайджанском, грузинском языках.
Юные танцоры, хотя и волновались, но на сцену шли в приподнятом настроении и с азар-

том исполняли национальные ингушские танцы, радуя зрителей мастерством исполнения.

Почетными грамотами 
Министерства образова-
ния и науки Российской Фе-
дерации «За значительные 
успехи в обеспечении вза-
имодействия обществен-
ных организаций и пред-
ставителей регионального  
педагогического сообще-
ства родительских, попе-
чительских, управляющих 
советов и ассоциацией 
работодателей в целях со-
вершенствования системы 
российского образования» 
награждены педагоги из 
нашей республики. 

Это – заместитель ди-
ректора по воспитательной 

работе СОШ №2 Назрани 
Фатима Магомедовна Хадзи-
ева, директор СОШ №11 На-
зрани Мурат Магомедович 
Тумгоев, учитель информа-
тики СОШ с.п. Нестеровское 
Фатима Хас-Магомедовна 
Балаева.

Награждение состоялось 
в Государственной думе 
Российской Федерации в 
ходе круглого стола, посвя-
щенного теме «О проекции 
концепции и плане меропри-
ятий общероссийской систе-
мы оценки качества общего 
образования».

Мадина КОДЗОЕВА

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров принял в 
кабинете помощника-со-
ветника Руслана Булгу-
чева и руководителя ГБУ 
«Ингушский республикан-
ский противотуберкулез-
ный диспансер» Елиза-
вету Аушеву. Работники 
противотуберкулезного 
диспансера отмечают 
свой профессиональный 
праздник – Всемирный 
день борьбы с туберкуле-
зом.

Предваряя беседу, Глава 
поздравил Елизавету Ауше-
ву с праздником, пожелал 
здоровья и счастья всем 
сотрудникам диспансера и 
их пациентам. «Вы работа-
ете в самой сложной сфере 
здравоохранения. Туберку-
лез стал бичом для многих 
стран, особенно развиваю-
щихся, поэтому мир решил 
объединить свои усилия в 
борьбе с этим заболевани-
ем», - отметил Юнус-Бек Ев-
куров.

Елизавета Аушева до-
ложила Главе, что по пока-
зателям прошлого года эпи-
демиологическая динамика 
заметно снизилась. Среди 
взрослого населения на - 
16,7%, среди детского – на 
7%. Основные трудности 
врачей, борющихся с тубер-
кулезом, связаны с появле-
нием новых форм болезни, 
адаптированных к лечебным 

препаратам, а также с ран-
ней диагностикой.

В этой связи Юнус-Бек 
Евкуров отметил, что надо 
усилить работу по профи-
лактике заболевания. «У нас 
высокая плотность населе-
ния, а компактное прожива-
ние одна из причин распро-
странения болезней. Чтобы 
охватить как можно больше 
населения, нужно вам вы-
езжать в населенные пун-
кты для диспансеризации, 
проводить разъяснительную 
работу. Каждый должен по-
нимать, что на нем лежит 
ответственность не только 
за собственное здоровье, 
но и тех, кто находится с 
ним в контакте. Нужно вве-
сти в практику ношение ме-
дицинской маски и других 

предупреждающих мер. Вы-
явление болезни на ранней 
стадии – это самый эффек-
тивный способ борьбы с 
ней», - подчеркнул Глава.

Напомним, что 24 марта 
во всем мире проводится 
Всемирный день борьбы с 
туберкулезом, призванный 
привлечь внимание обще-
ства к этому опасному ле-
гочному заболеванию.

По данным специали-
стов, ежегодно девять мил-
лионов человек заболевают 
туберкулезом, около трех 
миллионов из них не полу-
чают необходимой помощи. 
Именно поэтому в 2014 году 
этот день проводится под 
лозунгом "Охватить три мил-
лиона человек. Найти. Ле-
чить. Излечить туберкулез".

Профилактика туберкулеза 
важнейшая задача 
здравоохранения

Под председательством Юнус-Бека Евкурова состоя-
лось очередное заседание Совета при Главе Республи-
ки Ингушетия по противодействию коррупции. Повестка 
дня была посвящена мерам по недопущению развития 
коррупции, выявлению коррупционных схем в госзакуп-
ках, а также противодействию системе взяток в здраво-
охранении.

Короткой строкой

Награда за успехи

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров провел со-
вещание по вопросу ор-
ганизации электронной 
очереди в дошкольные 
образовательные учреж-
дения. С докладом по теме 
выступила министр обра-
зования Ингушетии Мила-
на Хасиева. По ее словам, 
в общую базу данных вне-
сены сведения на более 
чем 33 тысячи детей. «На 
электронную очередь по-
ставлены пока еще не все 
дошколята. В полном ре-
жиме эта система зарабо-
тает с 1 апреля текущего 
года. Встать на очередь в 
детский сад можно в от-
делениях МФЦ или же сде-
лать это самостоятельно, 
заполнив заявление по 
электронной почте и при-

ложив к нему сканирован-
ные личные документы 
ребёнка. По мере ввода 
в строй новых объектов 
ДОУ или освобождения 
мест в существующих дет-
ских садах родители могут 
отслеживать передвиже-
ние своего ребенка по оче-
реди», - отметила она.

Руководитель субъекта 
в свою очередь добавил, 
что электронная очередь 
должна выдавать точную 
информацию по детям. "В 
базе необходимо отразить 
состояние очередности по 
всей республике, городам и 
районам, отдельно по каж-
дому населенному пункту 
и по конкретному детскому 
саду. Снизить коррупцион-

ную составляющую поможет 
и то, что доступ к электрон-
ной базе будет у каждого 
родителя, который подал 
заявление о приеме ребен-
ка в детский сад", - считает 
Юнус-Бек Евкуров.

Глава Ингушетии также 
подчеркнул, что в скором 
времени будут открыты два 
учреждения дошкольного 
образования - в с.п. Сагоп-
ши и Экажево. Электронные 
списки в этой связи очень 
помогут местным властям, 
так как при их помощи легче 
набирать детей в детсады, 
учитывая при этом место 
проживания, возраст и лич-
ные пожелания родителей.

Пресс-служба 
Главы РИ

В детский сад - 
по электронной очереди
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Обычай кровной мести 
возник еще в древности, 
в силу того, что тогда не 
были действенными дру-
гие законы, и развивал-
ся он как специфическое 
средство защиты жизни, 
чести и имущества чело-
века.

Считается, что кровная 
месть на Кавказе всегда 
была сдерживающим фак-
тором при локальных меж-
родовых стычках. Именно 
благоразумное опасение 
возникновения кровной ме-
сти нередко останавливало 
многих поссорившихся лю-
дей. Об этом обычае, суще-
ствующем и по сей день  на 
Кавказе, наслышан весь ци-
вилизованный мир, ведь по-
нятие "кровная месть" живет 
в сердце кавказского социу-
ма: мстят за смерть близко-
го человека, за поруганную 
честь, за унижение и т.д. 

Документы свидетель-
ствуют, что в советское вре-
мя в республиках Кавказа 
убийств было гораздо мень-
ше, чем на всей территории 
СССР. Горцы всегда акку-
ратно относились к своим 
поступкам и даже словам, 
зная, что за них придется 
отвечать. В то время научи-
лись эффективно бороться с 
кровной местью, гибко при-
меняя и Уголовный кодекс, и 
воспитательные меры. В УК 
была 231-я статья, караю-
щая за уклонение от прими-
рения (до двух лет лишения 
свободы). Это был сильный 
рычаг давления на тех, кто 
не хотел примириться. 

Кровная месть – это одна 
из форм анархии и варвар-
ства. В данном случае семья 
убитого стремится каким-ли-
бо образом отомстить кому-
либо из семьи убийцы, а не 
самому убийце. Иногда они 
выбирают лучшего и само-
го любимого члена семьи и 
забирают его жизнь. Ислам 
полностью отвергает такую 
практику, поскольку взять 
чью-либо жизнь можно толь-
ко по закону Высшего суда, 
основанного на справедли-
вости. Ислам категорически 
не приемлет ситуацию, ког-
да люди берут закон в свои 
руки, тем самым порождая 
смуту и анархию в обще-
стве.

Ислам выступает за 
установление мира и раз-
решение конфликтов между 
спорящими сторонами, не-
зависимо от того, люди ли 
это, племена, семьи и т.д. 
В Коране говорится: «Если 
две группы верующих всту-
пают в сражение (между 

собой), то примирите их. 
Если же одна из них вершит 
насилие по отношению 
к другой, то сражайтесь 
против той, которая не-
справедлива, пока она не 
признает веления Аллаха. 
Когда же она признает, то 
примирите их по справед-
ливости и действуйте бес-
пристрастно. Воистину, 
Аллаху угодны справедли-
вые» (Коран, 49:9).

Ислам также призывает 
людей прощать друг дру-
га, даже в случае убийства: 
"Воздаяние за зло - равно-
ценное зло. Но тот, кто 
простит и уладит дело 
миром, будет вознагражден 
Аллахом. Ведь Он не лю-
бит нечестивцев" (Коран, 
42:40). 

Также известно, что Аль-
Ахнафа ибн Кайса прозвали 
самым прощающим арабом, 
потому что он простил убий-
цу своего сына.

Пророк (Да благословит 
его Аллах и приветствует) 
в Прощальной проповеди 
тоже это подчеркнул - за-
прет на кровную месть: "Сын 
не отвечает за отца, отец не 
отвечает за сына".

Мадина Бекова, житель-
ница Республики Ингушетия, 
рассказывает:

- Много лет назад моя 
родственница выехала днем 

в город Назрань по своим 
делам. Несчастным стече-
нием обстоятельств случи-
лось так, что она оказалась 
мишенью для промахнув-
шегося кровника, целью ко-
торого было осуществить 
отмщение своему обидчику 
в центре города. Совсем 
еще молодая, тридцати лет, 
мать пятерых детей погибла 
и с ее смертью жизнь этих 
несовершеннолетних детей 
оказалась под большим уда-
ром, ведь она была един-
ственной их кормилицей. 

Родственники погибшей 
еще до того, как состоялись 
похороны женщины, стали 
решать вопрос о том, сто-
ит ли объявлять обидчикам 
кровную месть. Старейшины 
и со стороны преступника, и 
со стороны женщины, попав-
шей под другому предназна-
ченную пулю, собрались все 
вместе и приняли решение 
простить несостоявшегося 

мстителя, дабы душа погиб-
шей была спокойна и круги 
мести не увлекли в свою во-
ронку смерти еще большее 
количество жизней. Несмо-
тря на глубокое душевное 
смятение и горе родных по-
гибшей, к ситуации подошли  
предельно трезво и приняли 
самое благое из возможных 
решение: простить нечаян-
ную смерть. 

Что касается кровной 
мести стрелявшего товари-
ща и его обидчика, то нам 
ничего не известно. Стало 
ли для них уроком происше-
ствие, ставшее последстви-
ем их стремления к мести, − 
осталось вопросом. Только 
жизнь местью не вернешь.

Мне известен и другой 
случай. В семье моих знако-
мых также случилось горе. 
Убили сына. Сильный, му-
дрый, порядочный, добрый, 
заботливый сын и достой-
ный брат, всегда умевший 
своим задором зажечь серд-
ца потерявших надежду и 
поднять настроение забыв-
шим счастье радости. Это 
он - родной человек, которо-
го убили ни за что. 

Случилось так, что к этой 
семье обратились с претен-
зией о том, что человеком 
из их рода было совершено 
некое преступление, повлек-
шее смерть. Долгие разъяс-
нения, а затем и клятва на 
Священном Коране, имею-
щая колоссальное значение 
для мусульман, о непричаст-
ности к смерти родственника 
обиженных, не убедили не-
жданных гостей. Некоторое 
время спустя погиб средний 
сын семейства. Кто убил его 
- семье не известно, сдела-

но все было скрыто. Люди, 
приходившие ранее с пре-
тензией, исчезли. Старший 
брат погибшего уже в тече-
ние пяти лет со дня смер-
ти брата живет с мыслью о 
возмездии. Он не знает, где 
находится их обидчик, его 
сердце горит от муки осозна-
ния так просто совершенной 
кем-то несправедливости: 
"Я буду искать их всю жизнь, 
потому что не могу жить с 
мыслью о смерти своего 
брата, который был в сотни 
раз лучше меня и их", – го-
ворит он.

Его невозможно убедить 
не думать об этом. Сердце 
не способно видеть радо-
стей жизни, уязвленное бо-
лью тяжелой и невосполни-
мой для него утраты. В его 
возрасте следует подумать 
о том, чтобы обзавестись се-
мьей и складывать по крупи-
цам свое мирское счастье, 
но боюсь, что это время он 
безвозвратно упускает, съе-
даемый мыслями о погиб-
шем брате. 

В Республике Ингушетия 
борьба с таким явлением, 
как кровная месть, из года 
в год ведется самыми опыт-
ными, уважаемыми, автори-
тетными представителями 
народа: Главой Республики 
Ингушетия, муфтиятом, ду-
ховными деятелями и при-
мирительными комиссиями. 

Все они  призывают жителей 
республики отказаться от 
обычая кровной мести.

Глава РИ Юнус-Бек Ев-
куров на одной из встреч, 
посвященных   консолида-
ции общества и разрешению 
конфликтных ситуаций, от-
метил: "Кровная месть - это 
трагедия не только для по-
страдавших семей и родов, 
в которых погиб человек, 
но и для семей и рода, чей 
родственник совершил это 
убийство. Люди вынужде-
ны скрываться, опасаясь 
за свою жизнь. Скрывается 
не только сам убивший, но 
и близкие и даже дальние 
родственники. Зачастую 
страдают ни в чем неповин-
ные люди".

По его инициативе к ре-
шению этой проблемы при-
влекаются богословы и 
религиозные деятели, у ко-
торых имеется ресурс влия-
ния на своих родственников 

и однофамильцев. Участ-
ники встречи в очередной 
раз сошлись во мнении, что 
общество должно порицать 
негативные явления. «От-
вечать за чужие поступки и 
объяснять пагубность пре-
ступлений человеку, кото-
рый его совершил, крайне 
сложно, но мы пытаемся 
это делать. И очень многие 
из враждующих тейпов нас 
услышали, и как резуль-
тат – простили друг друга. 
Люди понимают, что совер-
шая богоугодные дела, они 
спасают человеческие жиз-
ни», - сказал тогда Алихан 
Муцольгов - председатель 
примирительной комиссии 
Малгобекского муниципаль-
ного района.

Напомним, что только за 
2013 год в Республике Ин-
гушетия примирительными 
комиссиями урегулировано 
порядка 100 случаев кон-
фликтных отношений между 
кровниками. Составлены 
списки кровников, по кото-
рым работают представите-
ли комиссии. Кроме того, к 
примирительным комиссиям 
часто обращаются родствен-
ники враждующих сторон за 
содействием в примирении. 
И они подключают все име-
ющиеся у них ресурсы для 
достижения успеха в таких 
вопросах.

Работы по примирению 
кровников усиливаются в 
Священные месяцы Раби-
уль–авваль. Религиозные 
деятели отмечают, что, со-
гласно хадису, мусульманам 
не подобает прекращать об-
щение с братом по вере (то 
есть держать на него обиду) 
более чем на три дня, отво-

рачиваться друг от друга при 
встрече. И лучшим из право-
верных считается тот, кто 
приветствует первым. Не-
смотря на просьбы и угово-
ры членов примирительных 
комиссий, имамов мечетей, 
некоторые пострадавшие 
семьи не спешат сделать 
шаг к примирению.

Главой РИ, представи-
телями духовенства, муф-
тията и примирительными 
комиссиями проводятся со-
вещания и встречи с семья-
ми, имеющими конфликты 
обозначенного характера. 
Вознаграждение от благо-
деяния, совершённого в это 
время, увеличивается много-
кратно, потому враждующие 
стороны призывают найти в 
себе силы для гуманного по-
ступка - прощения. 

Главными результатами 
таких встреч и работы не-
однократно становились 
примирения нескольких се-
мей. К сожалению, по сей 
день многие семьи в Ингу-
шетии состоят в кровном 
конфликте,  что ставит под 
угрозу большое количество 
жизней.

Как отметил Глава РИ 
Ю-Б. Евкуров: "Согласие в 
обществе и единение — это 
то, что нам необходимо, и 
тогда любые трудности пре-
одолимы».

Ася ГЕТАГАЗОВА

- Ну вот, - сказал Бак, - кровная вражда - это вот что: бывает, что один 
человек поссорится с другим и убьет его, а тогда брат этого убитого возьмет 
да и убьет первого, потом их братья поубивают друг друга, потом за них 
вступаются двоюродные братья, а когда всех перебьют, тогда и вражде ко-
нец. Только это долгая песня, времени проходит много. 

Марк Твен «Приключения Гекльберри Финна»

Примирите враждующих

Маленький опрос

 КАК НАСТРОЕНИЕ, 
ТОВАРИЩ?

Выходя в город, мы замечаем множество лиц. О чем умалчивают эти, как 
правило, серьезные и задумчивые лица, мы узнать не в силах. Однако поин-
тересоваться тем, что способно сегодня поднять настроение жителям Ингу-
шетия, вселить в них оптимизм и бодрость, нам все же удалось.

Первым респондентом оказался 24-летний Дауд:
- Первой мне  на ум пришла мысль о решении проблемы нашего Приго-

родного района. Я уверен, тогда настроение поднялось бы у всех, даже у ни-
чего не понимающих школьников. И как всякий водитель автомобиля уверен, 
что если бы дороги были приведены в нормальное состояние, расширены, то 
уж точно настроение всех владельцев авто всегда было бы отменным. 

Танзила, 25 лет:
- Мне кажется, что какие-то массовые мероприятия, концерты, акции не-

обходимы. Они бы давали людям возможность оттвлечься от повседневности 
и получать новые впечатления, заряд здорового оптимизма.

Осман, 49 лет: 
- Всем настроение поднимет, без всякого сомнения, если  футбольный 

клуб  "Ангушт" станет чемпионом России, Рахим Чахкиев станет чемпионом 
во всех весовых категориях, а наша молодежь будет учиться лучше всех! Од-
ним словом, настроение нам поднимет любой успех наших земляков, лишь 
бы это было с пользой для людей, говорило об их таланте. 

Хусен, 44 года:
- Самое главное, на мой взгляд, что не достает для хорошего настроя - 

это уверенности в завтрашнем дне и гарантии материального благополучия. 
Если у человека нет дохода, понятное дело, это очень усложняет жизнь, а 
соответственно и на настроение влияет. 

Адам, 5 лет: 
- Мне надо, чтобы купили диск «Горящий гонщик» и никто не мешал до-

смотреть его до конца. Уже сто раз никто не дает мне его досмотреть… 
Тогда настроение у меня будет очень веселое. И еще, пусть утром не под-
нимают в детский сад, я спать хочу.

Айшат,  54 года:
- У меня двое сыновей, которые получили свое образование в Ленин-

граде.  У одного сына два диплома об окончании ВУЗов, у второго - один, 
однако оба они на сегодняшний день безработные. Я за них очень пере-
живаю. Человеку нужна работа, чтобы быть уверенным в своем будущем, 
возможности реализовать себя в жизни.

Марианна, 18 лет:
- Если бы у нас в республике был хороший выбор одежды: красивой,  

модной и не дорогой, то у меня бы не было поводов для грусти. Мне ка-
жется, что нам нужен большой торгово-развлекательный  центр, в котором 
было бы все: и доступная молодежная одежда, и каток, и кафе, и кино, и 
т.д., чтобы все могли проводить там свои выходные и праздники.

Хадижат, 58 лет: 
- Хорошее настроение? Конечно, для этого надо самое главное – самому 

не болеть и чтобы в семье все были живы и здоровы. Хочется  многое сде-
лать, попробовать в жизни. Нам всегда будет чего-то не хватать для полного 
счастья. Может, счастье оно и есть в том, что чего-то немного не хватает?

Сколько людей – столько и мнений. Наверное, причина этого, помимо 
всех известных, в том, что всякий человек – центр мира. Во всяком случае, 
когда оглядываешься вокруг, бывает и такое ощущение… 

В действительности, позитивом можно зарядиться от многого. На жизнь 
стоит смотреть с позитивной точки зрения и  верить в лучшее будущее, ведь  
мир замечателен, и из любой ситуации есть выход.  Вспомните хотя бы из-
вестный пример противопоставления оптимизма и пессимизма  - суждение 
человека о стакане, наполненном водой ровно наполовину. Главное - уметь 
замечать хорошее даже в самом малом и захотеть впустить его в свою душу. 

А. ЭЛИЗАРОВА

Вы, наверное, не раз 
прибегали к услугам так-
си. Именно оно помогает 
не опоздать на работу, 
на вокзал, в аэропорт, на 
деловую встречу. Многие 
из нас хоть раз в своей 
жизни, но оказывались в 
салоне машины с «шашеч-
ками». От пункта «А» до 
пункта «Б» – авто скрыва-
ется за поворотом, и вряд 
ли кто-то из пассажиров 
задумывается над тем, на-
сколько многогранна эта 
профессия, интересна, 
уникальна и вместе с тем 
небезопасна.

В таксисты идут по раз-
ным причинам. Одни с це-
лью хорошо заработать, 
хотя не всегда  получается, 

другие от безысходности, а 
третьи просто жить не могут 
без руля и дороги. О том, 
какова работа таксиста и 
с какими трудностями они 
сталкиваются, мы решили 
выяснить в беседе с одним 
из них. Нашего собеседника 
зовут Абабукар Куриев. Он 
более пяи лет работает  так-
систом.

– Постоянно нахо-
диться за рулем, быть в 
напряженном состоянии 
очень трудно, и к тому 
же профессия эта риско-
ванная, так как не знаешь, 
чего ожидать от пасса-
жира. 

Работая в этой сфере, 
с какими трудностями 
сталкивались Вы?

– Знаете, на самом деле, 
работая в такси, человек по-
стоянно находится в напря-
женном состоянии. Тут могут 
и на "красный" проскочить, 
и пешеходы не в том месте 
могут переходить, то есть 
случается всякое. Еще, дол-
жен сказать, иногда попада-
ются недобросовестные и 
капризные, иногда и пьяные 
клиенты. Вот на днях отвез 
клиента, он попросил меня 
подождать и исчез. И таких 
примеров в жизни таксиста 
немало. 

  – Абабукар, Вы гово-
рили, что встречаются 
и пьяные клиенты, что  
делаете в таких случаях?

  – Я отказываюсь от та-
ких клиентов.  Если бы даже  
я захотел  их отвезти, в на-
шем таксопарке не принима-
ют заказы от таких клиентов.

– Ваши пожелания тем, 
кто постоянно за рулем.

– Хотелось бы, чтобы во-
дители уступали друг другу, 
чтобы в каких-то ситуациях 
проявляли  терпение. А тех, 
кто устраивают по ночам 
гонки, или же, к примеру, 
гоняют машины, чтобы по-
больше заработать, начина-

ют обгонять всех, тем самым 
нарушая Правила дорожно-
го движения, я считаю, надо 
лишать прав, так как из-за 
таких людей могут постра-
дать ни в чем неповинные 
люди. То, что тебе сужде-
но, ты все равно получишь. 
Ведь всякое может случить-
ся, вдруг тормоза откажут, и 
на такой скорости ты уже не 
в силах что-либо сделать. 
Надо стараться соблюдать 
дорожные правила: не пре-
вышать скорость, останав-
ливаться только в положен-
ном месте. Ведь правила 
существуют для того, чтобы 
их соблюдать. Так давайте 
же придерживаться их, руко-
водствоваться ими. 

М.БАРАХОЕВ

Когда слышишь слово-
сочетание «музейная ти-
шина»,  это не значит, что 
в данный момент  в музее 
нет никого из посетителей 
и поэтому там некому на-
рушать тишину. Совсем 
нет,  на мой взгляд, это по-
нятие родилось под впе-
чатлением  восторженно-
го  и даже благоговейного 
восприятия прекрасного 
зрителями, для  которых 
сам процесс общения с 
произведениями искус-
ства ни в коем случае не 
терпит суеты  и тем более  
неуместного шума. Напри-
мер, можно ли любоваться 
картиной кисти Рафаэля 

«Сикстинская Мадонна» 
и в то же время с кем-то 
болтать и вслух выражать 
рвущиеся от сердца чув-
ства? Или, скажем,  затаив 
дыхание слушать концерт 
великого пианиста в зале 
консерватории и в самый  
кульминационный момент 
его выступления услы-
шать громкий смех какого-
нибудь невежественного 
зрителя! Вернее, даже не 
зрителя,  а случайного по-
сетителя, которого супру-
га насилу затащила в этот 
музыкальный храм, чтобы 
только больнее досадить 
его закадычным прияте-
лям, настойчиво звавшим 
его перед этим  на очеред-
ную рыбалку.

Побывав на днях в музее 
изобразительных искусств в 
г. Карабулаке, я воочию  убе-
дился, как наша обыденная 
жизнь далека от вопросов 
культурного возрождения и 
насколько она непричастна 
к процессам, происходящим 
в недрах художественного 
народного творчества. Что-
бы не быть голословным, 
хочу задать нашим читате-

лям всего один простень-
кий вопрос: ответьте нам и  
себе, только положа руку на 
сердце, сколько раз в своей 
жизни вы посещали музей и 
как давно это случилось в 
последний раз?  В зависи-
мости от ответа,  сделайте 
вывод: неужели мы оконча-
тельно уже «материализо-
вались», да так бесповорот-
но, что совсем перестали 
испытывать потребность  в 
духовной пище?

Да, сегодня пропасть 
между  практичными физи-
ками и чувственными лири-
ками достигла громадных 
размеров и тем более нужно 
воздать хвалу немногочис-

ленным служителям музея, 
которые очень ревностно и 
трепетно оберегают сохра-
нившиеся еще оазисы из 
мира прекрасного. Сохраня-
ют, чтобы нас не захлестну-
ла волна меркантильности 
и расчета и мы не погрязли 
навсегда в болоте  обыва-
тельщины, откуда выкараб-
каться бывает значительно 
труднее,  чем туда забрать-
ся…

Великолепный, под стать 
своему культурному назна-
чению дворец, расположил-
ся на самом  престижном 
месте Карабулака – напро-
тив здания городской мэрии 
-  и маняще светился в лу-
чах весеннего солнца. Даже 
по внешнему виду можно 
было без труда догадаться, 
что представленные там на 
обозрение экспонаты, кро-
потливо собранные за двад-
цать лет со всех уголков 
республики,  обязательно 
оправдают ваши ожидания 
встречи с прекрасным. С та-
ким предвкушением я и от-
правился в музей, рассчиты-
вая не только насладиться 
зрелищем, но и обязательно 
встретиться с бессменным 

директором этого учрежде-
ния Любовью Тумгоевой. К 
сожалению,  застать Любу 
не удалось, так как она на-
ходилась на больничном, и 
на этот раз пришлось искать 
другого собеседника, коей 
оказалась Марина Бори-
совна Хамхоева – главный 
хранитель музея. Кстати, 
вряд ли человек такой экзо-
тической профессии могла 
быть менее осведомлена в 
музейных делах, чем сама 
директор.

- Марина, в моем пред-
ставлении ваша долж-
ность предполагает как 
заботу об уже  имеющем-

ся музейном фонде, так и 
постоянное стремление 
обогатить его и пополнить  
новыми экспонатами.

- В общем-то да, но 
все-таки главная моя обя-
занность - это обеспечить 
всем нашим  картинам и 
предметам  декоратив-
но-прикладного искусства 
максимально комфортные 
условия хранения, с со-
блюдением температурных, 
световых, гигиенических и 
прочих норм, которые могут 
повлиять на их состояние. 
Слава Богу, все помещения 
и хранилища музея в этом 
смысле оборудованы ничуть 
не хуже, чем даже те из-
вестные столичные музеи, 
куда я неоднократно ездила 
учиться и перенимать  опыт.  
Жаль только, что у нас нет 
таких шедевров мирово-
го и русского искусства, что 
демонстрируются в залах 
и хранятся  в запасниках 
знаменитых федеральных 
музеев и которые, словно 
магнит, притягивают к себе 
толпы поклонников и люби-
телей. Но это я так, в шутку, 
а если серьезно, мы искрен-
не гордимся собственным 

достоянием и радуемся 
появлению каждого ново-
го ингушского автора или 
внезапному рождению како-
го-нибудь уникального про-
изведения. Хочется отме-
тить, что в коллекции музея 
имеются весьма неплохие 
работы наших  художников, 
выполненные в реалисти-
ческом стиле,  отражающие 
трудные этапы истории на-
рода и пробуждающие у лю-
дей веру в лучшее будущее.

Думаю, вы сами  это 
увидите и оцените, когда 
пройдете в демонстрацион-
ный зал и познакомитесь  с 
выставленными для обо-
зрения произведениями. 

Обязательно загляните в 
отдельный зал, где собраны 
оригинальные образцы де-
коративно-прикладного ис-
кусства: работы из дерева, 
камня и металла,  чтобы во-
очию убедиться в индивиду-
альном мастерстве и полету 
фантазии наших мастеров-
самоучек.

- Да, я уже бегло осмо-
трел некоторые экспона-
ты и, если честно, дольше 
всего задержался у макета 
ингушской сакли,  очень 
достоверно показываю-
щей жизнь и быт наших 
предков лет 200-300 тому 
назад. И мебель, и кухон-
ная утварь, и живопис-
ные  манекены обитате-
лей сакли - все выглядит 
так натурально, что даже 
вызвали у меня носталь-
гические чувства по дням 
давно минувшей  старины. 
Что касается представлен-
ных картин, там действи-
тельно немало добротных 
полотен, и перед тем как 
уйти, я хочу еще раз все 
их обойти, но меня немно-
го смутило, что не достает 
световой подсветки и по-

этому трудно  разглядеть 
все авторские детали.

- Я согласна, над этим 
немаловажным упущением 
уже работают наши техники 
и очень скоро картины бук-
вально преобразятся. Вы 
увидите это в свое  следую-
щее посещение музея.

- Как часто вы устраи-
ваете персональные вы-
ставки художников и каков  
механизм их организации?

- Обычно выставки бы-
вают приурочены к юбилеям 
авторов,  а инициативу про-
являет  как сам художник, 
так и мы,  но мероприятие 

это всегда согласовывается 
с Министерством культуры. 
Случаются у нас и  пере-
движные выставки, когда к 
нам привозят свои коллек-
ции музеи соседних регио-
нов. Иногда и мы выезжаем 
с нашими лучшими работа-
ми за пределы республики, 
например, в настоящее вре-
мя мы готовим некоторые 
наши экспонаты для демон-
страции в г. Нальчике.

Не стану далее досаж-
дать читателя пересказом 
протокольных подробно-
стей нашей беседы, потому 
что, как говорится,  лучше 
один раз увидеть, чем сто 
раз услышать.  Хочу только 
подчеркнуть, что наша ре-
спублика очень богата уди-
вительно самобытными та-
лантами, а чтобы убедиться 
в этом, достаточно хотя бы 
один раз посетить музей и, 
отбросив все свои дела и за-
боты, соприкоснуться с вы-
соким искусством. Убежден, 
вы не будете считать час 
или два, проведенные в му-
зее, потерянным временем.

К. ЛАТЫРОВ 

Каждый посетитель - желанный гость

Профессия - таксист 

Крым, недавно вошедший в состав Российской Федерации, может быть объявлен 
особой экономической зоной (ОЭЗ), сообщают «Ведомости». Если это случится, для 
развития региона будет создана федеральная целевая программа (ФЦП) и спецкорпо-
рация развития. Курировать развитие Крыма будет вице-премьер Дмитрий Козак.

Ожидается, что на сегодняшнем совещании у председателя правительства Дмитрия Мед-
ведева Козак озвучит свои предложения по Крыму. Планируется активное развитие туризма, 
сельского хозяйства и портовых услуг. Срок действия особых условий в ОЭЗ в Крыму не пре-
высит 49 лет, сообщил изданию один федеральный чиновник.

Крымская ОЭЗ будет функционировать по такой же схеме, как и в Калининградской об-
ласти (там особая зона создана в 1996 году). Ее резиденты в течение первых шести лет 
освобождались от уплаты налогов на прибыль и имущество. По словам главы Министерства 
экономического развития Алексея Улюкаева, российские инвесторы будут вести в Крыму про-
екты на 5 млрд долл.

Крым может быть объявлен 
особой экономической зоной
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КИНО

В 1967 году приезд хер-
сонцев в Сунженский район 
совпал с заложением фун-
дамента под строительство 
Дома отдыха у села Мужи-
чи. На чернобелом  сним-
ке (слева) председатель 
Сунженского райисполкома 
Султан Хадисович Плиев (в 
сталинской фуражке)  объ-
ясняет гостям из Херсон-
ской области о будущем 
строительстве Дома отдыха 
для тружеников колхозов 
и предприятий Сунженско-
го района. Справа, в конце 
ряда, в белой шляпе, жести-
кулируя рукой, стоит пред-
седатель местного колхоза 
им. Орджоникидзе Суламбек 
Магомедович Шадиев. Все 
остальные на снимке - гости 
из Херсона.

Эта фотография заста-

вила меня вспомнить о том, 
с какими трудностями, про-
блемами и клеветой стол-
кнулся мой отец при стро-
ительстве базы отдыха в 
горной Ингушетии. Думаю, 
что и читателю газеты «Сер-
дало» будет небезынтерес-
но узнать об этом.

Изложу все по порядку.
В 1967 году, в связи с  

50-летним юбилеем совет-
ской власти, вышло поста-
новление центральных ор-
ганов отметить это событие 
строительством объектов 
социально-бытового и куль-
турного назначения для тру-
дящихся масс.

Выполняя это указание,  

бюро Сунженского  РК КПСС 
и Сунженский райисполком 
приняли совместное реше-
ние построить для тружени-
ков колхозов, предприятий 
и учреждений района базу 
отдыха в пойме реки Ассы 
близ села Мужичи.  Более 
подходящего места в рай-
оне не оказалось. Решено 
было строить на средства 
долевого участия колхозов, 
предприятий и учреждений. 
Заказали проектно-сметную 
документацию на строи-
тельство трех корпусов на 
60 мест. Одновременно с 
этим началось благоустрой-
ство территории будущего 
Дома отдыха. По поручению 
председателя райсовета  
С. Х. Плиева закупили и по-
садили саженцы фруктовых 
деревьев,  серебристых и го-
лубых  елей, крымской  туи,  
которые привезли из Кабар-
дино-Балкарии и Крыма.  
Саженцы хорошо принялись 

и пошли в рост.  Сегодня 
они украшают территорию 
Дома отдыха. В это время 
случилось непредвиденное. 
Председатель исполкома 
райсовета С. Х.  Плиев дал 
поручение контрольным 
органам района проверить 
финансово-хозяйственную 
деятельность местных кол-
хозов. В результате про-
верки выявились крупные 
хищения и злоупотребления 
колхозных средств. Райи-
сполком вынес решение о 
привлечении к ответствен-
ности виновных в этом, и 
в том числе руководство 
управления сельского хозяй-
ства района, которые были 
обязаны контролировать 
финансовую деятельность 
этих колхозов.

Желая уйти от ответ-

ственности, руководство 
управления сельского хо-
зяйства написало жалобу 
клеветнического содержа-
ния на  председателя РИК  
С.Х. Плиева, обвиняя его 
в нарушениях и злоупотре-
блениях при отведении зе-
мельных участков под стро-
ительство жилья чеченцам 
и ингушам, вернувшимся 
на родину из мест ссылки. 
Эти  кляузы и наветы  были 
тут же подхвачены руковод-
ством ЧИАССР и начались 
тщательные проверки.  Одна 
комиссия за другой приез-
жали в район, но не найдя 
ничего противозаконного, 
уезжали.

Тогда авторы жалоб при-
думали другую клевету:  
С.Х. Плиев строит Дом отды-
ха не для тружеников района,  
а  для своих близких. Были  
попытки путем запугивания 
выбить нужные показания 
из жителей,  получивших зе-
мельные участки. Делалось 
все, чтобы обвинить пред-
седателя райисполкома С.Х. 
Плиева  в чем-нибудь и  ли-
шить его этой должности, 
так как был непослушным 
для руководства республики, 
которые пытались всячески 
закрыть дело с хищениями 
в колхозах. Однако Сунжен-
ский район, которым он руко-
водил, был одним из лучших 
в республике  по производ-
ству и сдаче государству  
продуктов сельского хозяй-
ства. Причина была не в том, 
что он плохо руководит, а в 
другом. Это выявилось поз-
же, когда его стали обвинять 
в национализме.

Дело в том, что еще до 
вступления в должность 
председателя Сунженского 
райисполкома С.Х. Плиева 
отдельными представителя-
ми руководства республики 
было дано негласное указа-
ние ограничить поселение 
возвращающихся из ссылки 
ингушей на землях Сунжен-
ского района.  До вступле-
ния в должность председа-
теля РИК С.Х. Плиева это 
указание беспрекословно 
выполнялось его пред-
шественниками. Однако  
С.Х. Плиев, соблюдая закон 
и Конституцию ЧИАССР, вы-
делял земельные участки 
нуждающимся людям, не 
разбирая какой они нацио-
нальности.

Когда из-за нехватки 
денежных средств строи-
тельство Дома отдыха при-
остановилось, С.Х. Плиев 
обратился за  финансовой 
поддержкой в Совет мини-
стров республики. Бывший 
в те годы Председатель Со-
вета министров ЧИАССР 
Муслим Гайрбеков выделил 
необходимые средства, но 
при этом в шутливой форме 

спросил:
- Султан, фу де воал хьо 

цига? Центр Ингушетии е-м 
валац хьо?

На его реплику С. Х. Пли-
ев ответил:

- Центр Ингушетии 
хьалъе сона кхы а дикаг1а 
моттиг кораргья, Муслим. 
Х1анзарчоа из Дом отдыха  
хьалъяь яккха вай!

Когда были построены 
все три корпуса Дома отды-
ха, встал вопрос о  покупке 
оборудования, необходимого 
для отдыха людей и оплаты 
труда обслуживающего пер-
сонала. Для этого средств в 
районе не было. Оказавшись 
в затруднительной ситуации, 
С.Х. Плиев обращается за 

помощью в  Облсовпроф ре-
спублики. Ответ последовал 
незамедлительно. Облсо-
впроф предложил передать 
строящийся объект на ба-
ланс Грозненского  нефте-
перерабатывающего завода  
им. Ленина на договорных 
условиях. Таким образом, 
Дом отдыха был принят на 
баланс  нефтеперерабаты-
вающего завода, который 
взял на себя обязательство 
нести все расходы, связан-
ные с эксплуатацией Дома 
отдыха. По договору Сунжен-
скому району завод бесплат-
но выделял по 20 мест каж-
дый месяц. Каждую неделю 
на два дня отдыха стали при-
езжать нефтяники и их семьи 
из г. Грозного и трудящиеся 
Сунженского района.

4 июня 1972 года газета 
«Грозненский рабочий» пи-
шет: «Увлекательный и раз-
носторонний летний отдых 
ждет тружеников нефтепере-

рабатывающего завода им. 
Ленина, который имеет хоро-
шо оборудованную базу от-
дыха под селением Мужичи, 
где с пользой для здоровья 
проводят свои выходные дни 
нефтяники».

22 марта 1989 года мой 
отец ушел из жизни, оставив 
завещание своим сыновьям 
и дочерям. Вот некоторые 
строки из его напутствия:

«Запомните, что уваже-
ние и авторитет никому да-
ром не даются. Берегите их. 
Служите народу и еще раз 
народу. Это высшее призва-
ние человека…»

Теперь, что касается 
дальнейшей истории Дома 
отдыха. В течение 25 лет, т.е. 
со дня  открытия, его заве-
дующим был  Алихан Ганда-
ров.  Человек высшей степе-
ни порядочности. Благодаря 
ему и его заботам Дом от-
дыха в Мужичах сохранился  
до образования Ингушской 
Республики. В свое время 
первый Президент республи-
ки Р.С. Аушев, распорядился 
расширить и благоустроить 
его. Вынес решение на-
звать Дом отдыха именем  

С.Х. Плиева, который сделал 
все, что мог, чтобы ингуш-
ский народ имел прекрасную 
базу отдыха.

Если до 1998 года Дом от-
дыха функционировал толь-
ко в летне-осенний период, 
то после реконструкции и 
реставрации стал работать 
круглый год.

Сегодня эта база отдыха 
им. С.Х. Плиева находится 
в  ведении Министерства по 
физической культуре, спор-
ту и туризму Ингушетии. На 
этой замечательной базе от-
дыха  совершенствует свои 
спортивные навыки наша 
молодежь. Однако вызыва-
ет досаду то, что наши  от-
дельные современники не 

чтят память тех,  кто создал 
им эти условия. Недавно мы  
узнали, что имя С.Х. Плие-
ва стало опускаться  в до-
кументах Дома отдыха. За-
менили вывеску, почему-то 
убрав из ее текста фамилию 
С.Х.Плиева,  хотя он был на-
зван распоряжением Прези-
дента республики. Надеюсь, 
что это недоразумение, и оно 
обязательно будет устра-
нено. Если мы так вольно и 
безразлично будем относить-
ся к памяти своих достойных 
предков, то станем «Ивана-
ми, не  помнящими своего 
родства».

Л. С. ШАДИЕВА 
(Плиева)

На снимке:
гости из Херсона 

и закладка фундамента 
Дома отдыха; 

Дом отдыха 
им. С.Х. Плиева сегодня 

История одного фото

На днях, разбирая домашний архив своего отца Сул-
тана Хадисовича Плиева, я наткнулась на  старую фото-
графию, которая заставила меня вспомнить события 
полувековой давности. В 60-х годах прошлого века тру-
дящиеся Сунженского района Чечено-Ингушетии и тру-
дящиеся Херсонской области были побратимами. Между 
ними сложились традиционные дружеские взаимоотно-
шения. После осенних уборочных кампаний  они ездили 
друг к другу для обмена опытом работы и достижениями 
в культурной и социальной жизни.

Талант служить народу

Для некоторых  мир - это 
однообразная суета, завалы 
на работе или в учебе, кото-
рые нужно успеть разгрести 
до ближайших выходных или 
отпуска. И даже отдыхают 
люди одинаково. В их жизни 
нет ничего неординарного, 
так живут миллионы людей. 
Из-за суеты или лени они 
даже не хотят видеть мир 
в другом ракурсе. Жизнь их 
проходит либо как у белок в 
колесе, либо как у ежиков в 
темном чулане. Оказавшись 
в таком заточении, люди 
превращаются в мучени-
ков с изношенной психикой. 
Симптомы следующие: силы 
воли никакой, слово держат 
только «по праздникам», в 
будущее смотрят неуверен-
но, о прошлом вспоминают 
либо с грустью, либо с сожа-
лением. 

Начните меняться, осоз-
найте свою природу и рас-
кройте в себе талант, тогда 
мир перед вами раскроется 
с его позитивной стороны.  В 
первую очередь нужно пове-
рить в то, что вы – талантли-
вый человек. Однако одного 
таланта мало для достиже-
ния успеха в жизни. Один 
философ сказал, что успех 
– это 99 процентов работы 
и только один процент та-
ланта. Вытачивайте из себя 
бриллиант ежедневно. Каж-
дый новый день, даже каж-
дый новый час должен быть 
маленькой революцией в ва-
шей жизни. Позвонить роди-
телям, купить своему ребен-
ку подарок в самый обычный 
день, сдержать свой гнев - в 
наши дни это революцион-
но.  Жизнь должна состоять 
из подвигов, иначе все све-
дётся к автоматизму и толь-
ко смерть станет чем-то из 
ряда вон выходящим.

Чтобы развить неорди-
нарное мышление, нужно 
читать книги. В пустой голо-
ве гениальных мыслей не 
бывает. Из пустого кармана 
рубля не достать, сперва его 
нужно туда положить. По-
этому голову нужно запол-
нить фактами, методиками, 
методологиями. Читайте се-
рьезные книги, пусть вас не 
пугает количество страниц. 
Фундаментальные мысли 
требуют многих страниц тек-
ста. Не любите читать - по-
сещайте семинары или  слу-
шайте аудиолекции. Однако  
социологи отмечают: те, кто 
читает книги, управляют 
теми, кто смотрит телевизор 
или играет в компьютерные 
игры.

Начитанный человек от-
личается от энциклопедии 
тем, что он может применить 
фактологические знания на 
практике. Знать устройство 
самолета – не то же самое, 
что уметь его собирать. Что-
бы воспользоваться мето-
дикой, нужна практика. От 
слов перейти к делу помо-
гает такое качество, как ре-
шимость. Решимость можно 
начать развивать с малых 
дел, например, отказавшись 
от просмотра телевизора в 
ближайшие три дня или за-
претив себе доступ к Интер-
нету после 10 часов  вечера. 
Вообще, различные само-
ограничения закаляют чело-
века:  как говорится в одной 
скандинавской поговорке:  
северный ветер породил ви-
кингов.  В результате, реши-
мость, проявляемая в малых 
делах, наполняет человека 
уверенностью и позволяет 
совершать серьезные по-
ступки не только на словах, 
но и на деле.

Чтение книг,  как третий 
компонент, сделает ваш 
талант выразительным,  
а речь - убедительной. Но 
перейти от слов к делу по-
может решимость - это чет-
вертый компонент неорди-
нарного мышления. И таким 
образом  у вас за плечами 
будут знания, качества и на-
выки, которые вы сможете с 
успехом применять на прак-
тике. С их помощью вы буде-
те совершать подвиг каждый 
день. Тогда в глазах людей 
вы станете героем и исклю-
чением из серой массы.

Подготовил 
М. МУСЛИМОВ 

Быть 
человеком 
знающим

Автоматизм, однообра-
зие, серость - это главные 
враги неординарного мыш-
ления.  Вообще, жизнь че-
ловека достаточно однооб-
разна.  Двадцать пять лет 
занимает скучная работа, 
одинаковая пища и отдых 
за экраном телевизора. Ни-
какого разнообразия. При-
рода же очень многогран-
на. Посмотрите на ваши 
руки: каждый человек име-
ет уникальные отпечатки 
пальцев. Набор линий на 
ладони у каждого челове-
ка тоже уникален, сетчатка 
человеческого глаза не-
повторима. Наш мир на-
столько разнообразен, что 
вы не найдете двух одина-
ковых людей. Каждый че-
ловек уникален по-своему 
и, более того, имеет свой 
талант. Но, увы, во многих 
он дремлет, поэтому для 
таких людей мир скучен.

Родился Гази-Магомед 
24 марта 1904 года в семье 
Албаста и Залейхан Даурбе-
ковых в селе Барсуки Назра-
новского района. 

Талант художника про-
явился в нем еще в раннем 
детстве.

 В 1924 году, как один 
из одаренных людей из 
национальных областей, 
Г-М.А.Даурбеков был на-
правлен на учебу в Ленин-
град в Пролетарский ин-
ститут изобразительных 
искусств. Двадцатилетний 
юноша-студент внимательно 
изучал всё происходящее во-
круг него. В 1930 году поста-
новлением Совета Народных 
Комиссаров РСФСР Г-М. Да-
урбекову присваивают зва-
ние «Художник-живописец». 
Дальнейшее совершенство-
вание искусства художника 
происходит дома.

Гази-Магомед был одно-
временно и этнографом, и 
археологом.  Его картины го-
ворят о нём, как об одном из 
знатоков кавказского быта, 
устного народного творче-
ства ингушей. Это прослежи-
вается в сюжетах его работ: 
«Колой к1ант - ингушский 
богатырь…», «Примирение 
кровников», «Белхи», «Сва-
товство» и др.

Талант Гази-Магомеда 
был разносторонним. Он 
прекрасно играл на музы-
кальных инструментах, а 
на одном из конкурсов в 
г.Ростове-на-Дону покорил 
зрителей и друзей пора- 
зительной игрой на гармош-
ке.

Гази-Магомед был в со-
ставе экспедиции в горной 
Ингушетии вместе с имени-
тыми учёными-историками. 
Начальником экспедиции 
был известный кавказовед, 
профессор Л.Семенов. В 
ней принимал участие  
М.Базоркин, художники  

Х-Б.Ахриев, Г-М. Даурбеков, 
И.Щеблыкин.

 Научные результаты экс-
педиции опубликованы  про-
фессором Л. Семеновым 
еще в 1936 году, а затем в 
1963 году в г. Грозном в книге 
«Археологические и этногра-
фические разыскания в Ингу-
шетии в 1925-1932 годах». 

Много зарисовок было 
сделано художниками в го-
рах. Ряд башенных комплек-
сов, разрушенных последу-
ющим временем, остались в 
памяти благодаря их творче-
ству. 

К сожалению, многим 
картинам художника не суж-
дено было сохраниться. Об 
их существовании нам из-
вестно лишь из работ док-
торов исторических наук 
Л.Семенова, Б.Крупнова, 
кандидата исторических наук 
X.Акиева и других.

Перед депортацией  
1944-го года все его про-
изведения  остались в 
г.Владикавказе, а те, что 
были созданы после воз-
вращения на Родину, были 
сданы в музей г.Грозного и 
тоже погибли в разрушенном 
городе.

В зрелые годы Гази-
Магомед работал в музее 
с.Мужичи вместе с истори-
ком Мурадом Базоркиным, 
принимал участие в 1970 
- 1971 гг. в выставках произ-
ведений художников авто-
номных республик РСФСР в 
Москве. 

Дом Гази-Магомеда и 
Кейпы Даурбековых был 
всегда полон гостей. Хлебо-
сольная хозяйка была рада 
каждому человеку, вошедше-
му в дом, и в каждом они на-
ходили доброе начало. 

В воспитании детей Гази-
Магомед главным фактором 
считал образование. Кейпа 
требовала от детей богобо-
язненности. В гармонии это 

давало добрые плоды благо-
родного воспитания. 

Гази-Магомеда Даурбеко-
ва вспоминают как человека 
удивительно доброго, благо-
родного. Он любил людей. 
Человек тонкого юмора, Га-
зи-Магомед умел кстати при-
вести сюжет из жизни, умел 
быть интересным собесед-
ником. До конца дней яркий 
талант художника давал о 
себе знать. Добрая память 
возвращала образы самых 
дорогих сердцу людей. Уже 
в зрелом возрасте Гази-Ма-
гомед написал по памяти 
портрет своего отца, напи-
сал портрет Д.Мальсагова с  
Х. Осмиевым. 

Дошлуко Мальсагов счи-
тал Гази-Магомеда великим 
художником. 

Идрис Базоркин говорил, 
что это был один из талант-
ливейших людей в изобра-
зительном искусстве. Дети 
его - Адиль-Бек и Мака с по-
чтением вспоминают отца, 
гордятся им и знают, что 
творчество Гази-Магомеда, 
его жизненный путь при-
надлежат уже не только им, 
родным, а всему народу, ко-
торый он ценил. Это осозна-
ют и внуки, унаследовавшие 
изящность художественного 
вкуса.

В развитии националь-
ной культуры ингушей  
Г-М. Даурбеков оставил яр-
кий след. Будучи свидетелем 
многих исторических и куль-
турных событий, он правдиво 
отображал жизнь ингушского 
общества, мудрость поколе-
ний, его жизнеутверждаю-
щее начало, красоту приро-
ды, в которой формировался 
его народ - гордый, красивый 
и мудрый. И эту любовь за-
печатлел в своих творениях, 
оставив на земле и в серд-
цах людей добрую память о 
себе. 

Ингушский государствен-
ный музей краеведения  
им. Т.Х.Мальсагова  тоже  не 
остается  в стороне и при-
нимает активное  участие  
в подготовке и проведении 
мероприятий, посвященных 
празднованию 110-летия со 
дня рождения  Даурбекова  
Гази-Магомеда  Албастови-
ча.

С 21 марта по 4 апре-
ля в Ингушском госу-
дарственном  музее   
им. Т. Мальсагова будет 
проходить выставка «Пер-
вый ингушский художник», 
приуроченная к 110-летию 
со дня рождения Гази-Ма-
гомеда  Албастовича Даур-
бекова.

На выставке будут 
представлены картины, 
фотографии, газетные ста-
тьи и документальные сви-
детельства о жизни и твор-
честве Г-М.Даурбекова.

Выставку  подготови-
ли  научные сотрудники   
З.И. Олигова и Ф.Х. Албага-
чиева.

Экскурсовод  музея 
З.Местоева  для всех посе-
тителей будет читать лек-
цию «Первый ингушский 
художник».

Приглашаем всех жела-
ющих посетить нашу вы-
ставку.

Он правдиво отображал 
жизнь ингушского общества

Гази-Магомед Албастович Даурбеков

В этом году исполняется 110 лет со дня рождения одного из основополож-
ников ингушского изобразительного искусства, профессионального художни-
ка-живописца Гази-Магомеда Албастовича Даурбекова. 

Предлагаем нашим читателям статью, подготовленную пресс-службой Ингуш-
ского государственного музея краеведения им. Т.Мальсагова, посвященную памяти 
замечательного художника.

В Назрани после шести-
летнего перерыва возоб-
новил свою работу кино-
театр «Дружба» (бывшая 
«Матрица»). Наши корре-
спонденты побывали в 
статусном заведении.

В день, когда мы побы-
вали в кинотеатре «Друж-
ба», там шел первый фильм 
«Чемпионы», про зимние 
Олимпийские игры, основан-

ный на реальных событиях. 
В огромном зале на 376 че-
ловек посетителей было не-
много.

- Мы начали работать 
только 15-го марта, поэтому 
со зрителями пока не густо, - 
рассказывает председатель 
администрации Зураб Маль-
сагов. – Сейчас ведем  пере-

говоры с кинопрокатчиками 
для расширения и улучше-
ния репертуара. Главное 
требование – чтобы в филь-
мах отсутствовали сцены 
насилия, непристойности. 
Ведь люди будут приходить 
сюда с детьми, родными, 
близкими. Для привлечения 
зрителей мы максимально 
снизили цены. Сейчас цена 
на билет – от 100 рублей.

Вообще «Дружбу» ки-

нотеатром назвать можно 
только  сейчас. В будущем, 
по задумке инвесторов, 
«Дружба» превратится в 
огромный культурно-развле-
кательный центр, где можно 
будет интересно провести 
время с семьей, друзьями, 
родственниками.

- На средства ООО «Эта-

лон», а это семь миллионов 
рублей, закуплено новейшее 
цифровое оборудование для 
демонстрации фильмов, - 
рассказывают нам в админи-
страции кинотеатра. – Кроме 
того, будет оборудовано не-
сколько небольших залов в 
формате 9D. В каждом зале 
будет по четыре-пять мест. В 
ближайшее время мы плани-
руем закупить детскую игро-
вую площадку в несколько 
этажей производства Герма-
нии, которая будет  вмонти-
рована в холле «Дружбы».

По словам работников 
администрации, не будут 
обойдены стороной и вопро-
сы общепита.

- В «Дружбе» будет от-
крыт ресторан японской 
кухни «Васаби», закусочная 
фаст-фуд «Халяль» и два 
кафе - «Баскин Роббинс» и 
«Тутти-Фрутти».

В «Дружбе» делают все, 
чтобы посетителям было 
удобно и комфортно – вез-
де установлены системы 
видеонаблюдения, есть ох-
раняемая стоянка на 250 
машиномест. Одним словом, 
приходите – здесь вам рады!

З. ЗАУРОВ, 
М. БАРАХОЕВ

На снимке: зал кино-
театра «Дружба» на 376 

посадочных мест

«Дружба»: перезагрузка
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Эта триада благополу-
чия виделась чем-то вроде 
мечты о полете в космос. Но 
и в космос человек уже по-
летел, на Луну высадился, а 
проблемы на чем ехать, где 
хранить продукты и увидеть 
жизнь страны и мира остава-
лись долговременными.

Сегодня мы живем уже 
не в эпоху технического про-
гресса, а скорее его  без-
удержного пресса.  Мы не 
успеваем жить с новинками 
IT-технологий, не успеваем 
на одну десятую использо-
вать возможности «третье-
го» айфона, а тебя уже пу-
гают, что отстаешь от жизни 
– у людей уже «пятый» на 
руках… Конечно, нет смыс-
ла спасаться от новых воз-
можностей, предлагаемых 
рынком человеку – все люди 
хотят комфорта и удобств. 
Одно остается бесспорным: 
надо развивать в себе та-
лант использовать это все 
разумно. 

 В Ингушетии без  теле-
фона и компьютера, в прин-
ципе, жить можно. А вот без 
автомобиля, а он буквально 
заменяет живого коня, столь 
необходимого в прошлом, 
жить практически немысли-
мо. Хоть какой, пусть и за-
худалый продукт автопрома 
всегда нужен, чтобы пере-
мещать нас  по всей терри-
тории республики из точки 
«А» в точку «Б». Вполне воз-
можно, учитывая этот факт, 
численность населения и 
площадь региона, что по-
казатель наличия автомо-
билей на душу населения у 
нас не меньше среднестати-
стического по России.

А он по стране, по ин-
формации социологов, та-
ков: практически у полови-
ны российских семей (47%) 
имеется автомобиль, при 

этом отечественные маши-
ны и иномарки в настоящее 
время пользуются одинако-
вым спросом.

Автовладельцев боль-
ше всего среди людей в 
возрасте 25-34 лет (58%), 
жителей Москвы и Санкт-
Петербурга (65%). Согласно 
результатам исследования, 
51% водителей ездят на ав-
томобилях, произведенных 
в России (75% было в 2006 
году), а 52% автовладельцев 
передвигаются на иномар-
ках (27% было в 2006 году). 
Три четверти опрошенных 
(75%) признались, что си-
дят за рулем "подержанных" 
автомобилей, выпущенных 
более трех лет назад. А 28% 
водителей сказали, что их 
"железные кони" сошли с 
конвейера не так давно.

При этом сегодня лишь 
13% опрошенных заявляют 
о своем намерении обзаве-
стись четырехколесным дру-
гом, причем 8% из них соби-
раются это сделать только в 
ближайшие два-три года. У 
большинства россиян (81%) 
таких планов нет.

Как видим, покупка ав-
томобиля и сегодня остает-
ся для большинства семей 
большим событием, а его 
воплощение в жизнь требу-
ет  денежных средств, кото-
рые трудно найти или нако-
пить. Автомобильный поток 
на дорогах Ингушетии или 
Ростова-на-Дону продолжа-
ет подтверждать мысль о 
том, что у нас есть цените-
ли лучших автомобильных 
брендов и те, кто доказывает 
феноменальную живучесть 
отечественной «классики». 
И тут главное, чтобы у всех 
дорога была без поломок, 
ДТП и проблем. А остальное 
– дело наживное. 

 В. САИТОВ

Семейный бюджет

НАША 
БЕЛАЯ МАШИНА

Г1АЛГ1АЙ БАГАХБУВЦАМЦАРА
Ший ц1аг1а ваьг1аваларе…
Баку яхача городе вахаш вола Вельев Эньшан Куман-Оглы нийсвеннав Вознесеновске, 

цига 1еш волча цхьан вай мехкахочун фусаме. Маьрк1ажа боад къовлалуча ханна ц1аьхха 
ц1аг1а чулийлхача наха йийттай ц1ендаьна, х1аьта хьаша а вовзаргвоацача ваьккхав.

Г1ар-тата хеза оарцаг1а баьхкаб лоалахой.
- Фу даьд? Фу хиннад? - хаьттад цар.
- Даьра ер са хьаша ийрча ма ваьккхав цу зуламхоша, - аьннад ц1ендас.
- Мичахьара ва хьо? - аьнна, хаьттад наха хьашага.
- Баку яхача городера ва со, Машара улица т1а вахаш а ва, - аьннад х1анз а дикка хьамет-

таванза волча къонахчо.
- Даьра хьона а ма толар хьай ц1аг1а ваьг1аваларе, - аьннад наха. - Малаг1а дакъа хье 

венав хьо укхаза Машара улица а йита?

Т1ормиг бихьа ца 1еш
- Сай телата т1ормиг кора т1а 1о а билла, лор волча д1ачуяхаяр со, - аьннад марага 

больницера чуенача сесага. - Со юха хьаараяьлча, боацаш бар т1ормиг.
—  Х1ама дергдац, - аьннад мара, - хьаэцаргба вай хьона керда т1ормиг.
- Даьллахьий, сенах эца воал-те хьо из т1ормиг? - аьннад сесага. - Цу т1ормигача даь-

лла ахча а д1а ма дихьадий са.
- Дукха ахча дар из? - хаьттад мара.
- Сона сенах хов из мел ахча дар? - аьннад сесага.
- Хьайга хиннари д1адахари 1одагарде, - аьннад мара. -"Т1аккха ховргда хьона дисар 

мел дар.
- Мишта дагардергда аз д1адахари дисари, калькулятор да хилча? - аьннад сесага.
- Из мича яхай? - аьнна, цецваьннав мар.
- Цу са т1орме чу йоаллар-кха из а, - аьннад сесага.
- Ма дика болх бакх ер вай беррига боахам 1очухувшаргболаш из хьа т1ормиг боккха ца 

хинна, - аьнна доккха са даьккхад мара. - Т1аккха-м 1от1аха г1анд, 1овижа мотт, т1адувха 
коч-хачи доацаш виса хургвар хьона со.

Проценташ
Маг1албике вахача цхьан г1алг1ачун ц1аг1ара х1амаш йихьа хиннай. Шийна хиннача 

зенна чот а теха, хьабаьхкача милиционерашка цхьа мах бийцаб цо. Къуй лохаш лел тхо 
яхаш ши-кхо ди а даьккха, юхабаьхкаб милиционераш. Х1анз хиннад яха зе шозза дукхаг1а 
аьннад ц1ендас.

- Хьалха тхо даьхкача дийцар ца1 дар хьа, - аьннад ми-лиционераша, - х1анз 1а яха 
мах-м шозза т1ех ма бий.

Цхьан юкъа ше фу аргда ца ховш ц1ийвеннав ц1енда. Т1аккха вела а венна, аьннад:
- Бакълув шо. Цу хана д1айихьача х1амашта аз оттабаь мах лохаг1а бар. Цхьабакъда, 

цул т1ехьаг1а массехк ди ма даьннадий. Проценташ яг1аций сона.

Говза пхьар
Уматгири саг йоалаянза хиннав. Цкъа Терсботага аьннад цо:
- Сога хьахьажа башац мехкарий. Фуд-те из?
- Укх сахьате тоалургдолаш х1ама да из, - аьннад Терсбота. Шоай ц1аг1ара корта тоссаш 

йола машени модж д1айоашаш
дола урси хьаденад цо. Уматгири 1о а хоаваь т1уск ваьккхав Терсбота. Цул совг1а цхьа чо 

ца буташ цун б1арга ц1ацкъамаш а д1адаьхад.
Т1аккха Терсбота мехкарий болча вигав Уматгири. Х1анз мехкарий б1арг т1ера ца боак-

кхаш хьежаш хиннаб цунга. В1алла саца ца могаш белаш а хиннаб уж.
Ц1абаьхкачул т1ехьаг1а нана йолча 1очувахав Уматгири. Вож г1анкара яьнна хиннай.
- Ай, малав хьох адам-шайт1а даьр? - аьнна, хаьттад цо.
- Хьо ма го цкъа вайначоа шозлаг1а.
- Х1анз 1а фу дувц? - аьннад Уматгире.
- Мишта фу дувц? Дала кхеллача сага д1агойта йиш йоацача ма ваьннавий хьо, - аьннад 

нанас.
- 1а ишта яхе а, мехкарий-м сона т1ера б1арг боаккхаш бацар. Кхычарга в1алла д1а а ма 

хьажацар уж, - аьннад Уматгире.
 - Малав хьо из ден т1а ваьккхар? - ийккхад наьнага:
- Мала ва мотт хьона? Терсбот вакх, - аьннад дог айденна волча Уматгире.
- Даьра говза пхьар ма-в хьона нийсвеннар. Хьа батат1еи кертат1еи цхьа чо а болаш, 

юхавала лаьрх1а хиннавац из, - аьннад нанас.
Даяздаьр Дзовр-наькъан Аза

Футбол в нашей стра-
не игра любимая многими 
поколениями россиян.  В 
каждом уголке большой 
страны всегда найдется 
свой местный пеле или 
месси, свои легенды и 
байки о былых и настоя-
щих футбольных сраже-
ниях. 

В Ингушетии футбол 
любят и горячо поддержи-
вают каждую победу глав-
ной команды республики 
– «Ангушт», который неод-
нократно доказывал спо-
собность противостоять 
командам самого высоко-
го уровня.  

Объединяет, бесспорно, 
всех болельщиков футбола 
в Москве и Магасе, Влади-
востоке и Астрахани мечта 
о том, что футболисты сбор-
ной России станут чемпио-
нами мира по футболу. Есть 
люди, которые считают эти 
надежды фантастическими, 
но мы знаем сотню приме-
ров того, как сказка стала 

былью. Если дело делать с 
головой, результат рано или 
поздно будет. Хороший ре-
зультат.

Буквально на днях груп-
па специалистов РФС пред-
ставила «Стратегию разви-
тия футбола в России». Для 
достижения основных стра-
тегических целей в россий-
ском футболе до 2020 года 
необходимо около 250 мил-
лиардов рублей. Об этом го-
ворится в последней версии 
документа, информирует 
«МИР 24».

Документ разработан 
группой специалистов Рос-
сийского футбольного со-
юза. Теперь исполком РФС 
должен одобрить его на за-
седании 25 марта.

«Документ доработан с 
учетом мнения всех субъ-
ектов футбола: професси-
онального, массового. Все 
направления были охва-
чены. Документ получился 
очень сбалансированным. 
Практически все футболь-
ные структуры принимали 

участие в его составлении. 
Надеюсь, он будет принят 
всем сообществом», - ци-
тирует CSKANEWS.com ге-
нерального секретаря РФС 
Анатолия Воробьева.

Отдельным пунктом в за-
дачах, обозначенных в про-
екте, стоит разработка про-
граммы повышения имиджа 
российского футбола в стра-
не и мире, а также создание 
позитивного образа страны-
хозяйки чемпионата мира 
2018 года.

Здесь крайне важно раз-
витие детского и юношеского 
футбола – именно он созда-
ет резерв талантливых фут-
болистов, которые способны 
на уровне клубов высшей 
лиги и сборной страны при-
носить победы. Те победы, 
о которых затем миллионы 
болельщиков с нескрывае-
мым удовольствием расска-
зывают интересные, поучи-
тельные легенды. Легенды о 
мировом футболе. 

Я. УЛЕМОВ 

Футбольный союз представил 
«Стратегию развития футбола в России»

Вместо компьютера – 
мяч!

…Сошел снег, подсохла трава, и Султан 
Нальгиев достал из чулана свой старенький, 
потрепанный, видавший виды кожаный мяч. 
Пусть пока ему далеко до таких виртуозов, как 
Рональдо Криштиану или Дэвид Бекхэм, но он 
старается. Каждый день в свободное время на 
задворках он упорно тренируется, в то время 
как его сверстники убивают свое время за ком-
пьютером или телевизором. И кто знает,  может, 
получится так, что  из него вырастет неплохой  
спортсмен.  Необязательно футболист, может, в 
другом виде спорта…

З. ЗАУРОВ

В последнем выпуске уже традиционной «тол-
стушки» «Сердало» мы делились с читателями 
своими фантазиями относительно того, какую нео-
быкновенную роль в репрезентации нашей респу-
блики, ее уникальной материальной и духовной 
культуры могла бы сыграть местная кондитерская 
фабрика. Задумай только она использовать при 
выпуске конфет и разных других лакомств вин-
тажные фантики и обертки, обращенные к нашей 
истории и всеобщему достоянию, дошедшему к 
нам из глубины веков… 

В КАЧЕСТВЕ примера мы даже придумали несколько та-
ких вариантов – шоколадные конфеты «Вовнушки» (это на-
звание после участия одноименного замкового комплекса в 

конкурсе «Десять чудес России» уже хорошо знают в нашей 
стране), леденцы «Армхи», рекламирующие наш молодой и 
пока не всем известный горнолыжный курорт, а также шоко-
ладные плитки «Легенды Ингушетии» - они могли бы стать 
целой сладкой серией с изображением на их обертках древ-
них ингушских башенных комплексов.

Напомним, что эти идеи нам подсказало интереснейшее 
исследование блогера Наили Нефляшевой, которое она по-
святила российским конфетным фантикам и оберткам вто-
рой половины XIX - начала ХХ в., обнаружив в них массу 
визуального материала. Кондитерская индустрия той поры 
своими способами и средствами несла в народ образы из 
басен И.А.Крылова, сочинений Н.В.Гоголя, образы будущего 
Ж.Верна. Не были забыты Евгений Онегин и Шерлок Холмс, 
юбилеи А.С.Пушкина (1899) и А.В.Кольцова (1809). Солда-
ты в парадной форме, этнографический шоколад товарище-
ства «Эйнем» с портретами индейцев, эскимосов и абори-
генов Австралии; серия шоколада «Борьба» от Рамонской 
паровой фабрики конфект и шоколада; серия «1812 год» 
фабрики Кудрявцева и одноименная карамель фабрики 
Кочетовых - серия конфет с поверженным, но гордым Бо-
напартом. Кондитерские фабриканты явно вписывались в 
конструирование имперского проекта и создание чувства 
одной страны - реагировали на 100-летие Отечественной 
войны 1812 года, 200-летие Петербурга (1903) и 300-летие 
дома Романовых (1913), предлагая потребителю шоколадки 
с изображением чуть ли не всех царственных особ Россий-
ской империи. Между тем, примерно в это же время на фан-
тиках и обертках появляется тема Кавказа.

Наиля Нефляшева достаточно подробно знакомит нас 
с тем, как реализовывалась эта тема кондитерами царской 
России. Пожалуй, мы не будем вновь пересказывать ее ин-
тереснейшие наблюдения, а отправим любознательного чи-
тателя к нашему предыдущему материалу «Полакомиться 
«Чеченцем», или Мечты о сладких «Вовнушках».

Однако, сегодня у нас есть возможность продолжить на-
чатый разговор. В своем блоге «Северный Кавказ сквозь 
столетия» уже известный читателям «Сердало» автор про-
должила изучать тему Кавказа в конфетных обертках на от-
резке времени, ограниченном 1920-1930-ми годами. Забе-
гая вперед, можно сказать, что тут мы сталкиваемся с ярко 
выраженной политической конъюнктурой – этакой «слад-
кой» политикой большевистской страны, призванной заре-
тушировать чьи-то горькие разочарования.

Как отмечает Наиля Нефляшева, в этот период фабри-
ка «Красный Октябрь» (национализированная фабрика Эй-
нем, сначала получившая название «Государственная кон-
дитерская фабрика №1, бывшая Эйнемъ», а уже с 1922 года 
известная под своим нынешним именем) выпускает очень 
интересные серии - карамель «Федеративная» и карамель 
«Народная». Вот как раз в галерее этнографических обра-
зов «Федеративной» карамели среди карамели «Киргиз», 
«Сарт», «Башкиры»,«Лопарь», «Калмыки» есть и карамель 
«Чеченец». Одновременно в серии «Народная карамель» 
появляется карамель  с изображением горца в черкеске на 
обертке.

С учетом того, что кондитерское производство в СССР 
тоже имело жесткую цензуру - ни одно название и ни одна 
иллюстрация на фантике не могли появиться без санкции 
всесильных фабричных партийных боссов, Наиля Нефля-
шева делает предположение, что фантики играли отведен-
ную им роль в идеологическом дискурсе большой страны. 
Они транслировали «городу и миру» послание о процвета-
нии в СССР всех национальных культур. Неслучайно в этой 
связи на фантики попадают малоизвестные широкой публи-
ке лопарь, тунгус и мордовка.

Название карамели «Федеративная» отсылает ко вре-
мени образования СССР, к 1922 году. По Конституции Со-
ветский Союз официально являлся федеративным государ-
ством. Однако на практике это государство было построено 
и функционировало на унитарных основаниях. Официально 
политика 1920-х годов провозглашала развитие националь-
ных культур, решение межнациональных проблем на основе 
идей пролетарского интернационализма - действительно, в 
этот период бесписьменные народы СССР получают пись-
менность, в национальных регионах открываются краевед-
ческие музеи, учительские институты, НИИ, специализиро-
вавшиеся главным образом на изучении традиций и быта. 
Например, в конце 1920-х годов в Ростове-на-Дону начинает 
издаваться журнал «Революция и горец» - визитная карточ-
ка положительных последствий советских преобразований. 
Кстати, такие же преобразования происходят и в Ингуше-
тии – в тогдашней столице автономии городе Владикавказе 
начинается подготовка первых национальных учительских 
кадров, открывается музей, зарождается театр, выходит 

первый номер ингушской национальной газеты «Сердало».
Партийные идеологи всячески демонстрировали теплые 

чувства к малым народам СССР, видя в активизации наци-
онализма угрозу государству. В этот же период проводится 
политика «коренизации» - формирование партийных и со-
ветских кадров из «националов», а затем и продвижение 
наиболее лояльных из них по ступеням партийной карьеры.

Однако реверансы в сторону местных элит длились не-
долго - уже в начале 1930-х годов начинается борьба с наци-
ональной буржуазией в регионах, а затем разворачиваются 
и репрессии, которые совсем скоро приобрели тотальный 
характер.

Причем же здесь конфеты с говорящими названиями 
и фантики с изображениями народов, осчастливленных в 
СССР? Вероятно, сначала - в 1920-е годы - они отражали 
формирующуюся концепцию «дружбы народов», а уже в 
1930-е компенсировали идею федерализма - того, чего в 
стране уже не было…

И все-таки не хотелось бы заканчивать этот материал на 
столь печальной и трагической ноте. Давайте верить в то, 

что история винтажных кавказских фантиков, которые когда-
то создавались знаменитыми художниками, не закончилась, 
и она обязательно повторится. Продолжить ее сегодня впол-
не по силам кондитерам и живописцам Ингушетии и Чечни. 
Начнут они, а там, глядишь, и другие потянутся – идеи-то 
так и витают в кавказском воздухе. Не останутся в стороне 
Дагестан, Кабардино-Балкария, Карачаево-Черкесия… И 
тогда Кавказ начнет самостоятельно репрезентовать себя 
всей России, а то и и всему миру. 

Ахмет ГАЗДИЕВ
Иллюстрации: фантики конфет, выпускавшихся в 

СССР в 1920-1930-е годы 

ВОЗВРАЩЕНИЕ «ЧЕЧЕНЦА»
«Сладкая» политика большой страны

Помню золотые времена нашего золотого детства: на 
родной улице автомобиль (белая  «Волга») был только у 
одного человека. У нашего соседа было два коня: один 
черный, а другой светло-коричневый. Изредка проезжал 
черный мотоцикл с люлькой, за которым бежала стайка 
детишек. Конечно, в самом городе автомобилей было 
несравненно больше, но всюду его наличие было сим-
волом зажиточности и удачной карьеры его владельца. 
Кстати, «наша» белая «Волга» принадлежала полковнику 
милиции (или подполковнику) – редкий по тем временам 
чин среди ингушей и чеченцев. Одним словом, это вре-
мя, по историческим меркам отстоящее от нас  букваль-
но за дверью… не баловало обычную семью наличием  
четырехколесного друга, холодильника и телевизора.

Министерство имущественных и земельных отношений Республики Ингушетия повторно 
объявляет о приеме документов для участия в конкурсе на замещение вакантной должности 
директора государственного унитарного предприятия «Гостиница «Асса».

Требования к претенденту: наличие высшего образования, стаж работы на руководящей 
должности не менее года, опыт работы в сфере деятельности государственного унитарного 
предприятия.

Для участия в конкурсе претенденты должны предоставить в Минимущество Ингушетии в 
срок до 9 апреля 2014 г. следующие документы:

- заявление, листок по учету кадров;
- заверенные в установленном порядке копии трудовой книжки и документов о высшем 

образовании государственного образца;
- копию паспорта или заменяющего его документа (соответствующий документ предъяв-

ляется лично по прибытии на конкурс);
- предложения по развитию государственного унитарного предприятия (в запечатанном 

конверте на 2-3 листах).
Конкурс состоится в здании Правительства Республики Ингушетия предварительно 8 мая 

2014 года.
Документы принимаются в рабочие дни с 10.00 ч. до 16.00 ч. с 26 марта 2014 г. по 9 апреля 

2014 г. по адресу: г. Назрань, проспект Базоркина, 70. Телефон для справок: (8 8732) 22-56-79.


